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EDITO : APRÈS LA PLUIE LE BEAU TEMPS ?

Pierre-Jean Barthèye
3e adjoint

L’équipe technique a fait le nécessaire encore une fois pour mettre en service ces équipements vieillissants avant 
les lourds travaux nécessaires à leur rénovation et mise aux normes (voir article). 

La piscine municipale a donc ouvert ses portes le 13 juin pour permettre aux scolaires de réaliser un cycle complet 
de natation (8 séances) et préparer le certificat “savoir nager” avec Joël, le maître-nageur qui adore son métier et 
le contact avec les enfants : il prend même ses repas avec eux à la cantine !

LA SAISON A DÉMARRÉ À LA PISCINE

Cet édito est pour moi l’opportunité de traduire en quelques phrases ce qui 
est au cœur du travail des élu.e.s  et de leur volonté de continuer à dynami-
ser notre territoire et d’améliorer le quotidien de ceux qui y vivent.

Je vais déjà enfoncer une porte ouverte, c’est toujours plus facile ! Nous 
avons tous constaté en ce début d’année l’abondance des précipitations, 
elles ont certainement fait un bien important à la végétation qui souffre de 
plus en plus chaque année de la sécheresse et des températures en forte 
hausse. Le déréglement climatique est bien là !
Mais en contrepartie elles ont compliqué le travail du monde paysan, voire compromis certaines récoltes, occa-
sionné beaucoup de chutes d’arbres et fait abondamment pousser l’herbe des jardins et autres espaces najacois. 
Les employés municipaux ont dû à plusieurs reprises recommencer les opérations de tonte… Ne pas oublier que 
l’herbe n’est pas «sale», par contre mégots, déjections et autres, abandonnés sur l’espace public, le sont !
Cet épisode atypique ne doit pas nous faire oublier combien nous pouvons souffrir de la chaleur en été et de la 
nécessité de créer des îlots de fraîcheur, travail déjà entamé dans la dent creuse, sur l’esplanade, place de l’église 
et abords de la Maison du Gouverneur.
L’été approche, même si les températures pour le moment nous en ont fait douter, les activités ne vont pas manquer 
sur la commune qui a déjà profité d’une excellente fréquentation touristique en ce début de saison. De nouveaux 
commerces ouvrent ou rouvrent ! A commencer par l’Épicerie du coin reprise par un jeune couple plein d’énergie, 
un autre jeune couple d’artisans a investi la grange de la famille Arjac, rue du Bourguet où ils vont travailler le bois 
et faire de la marqueterie, et Charlotte, notre dynamique bibliothécaire, s’est installée en famille place du faubourg 
où son compagnon, Wilfried, a ouvert une boutique, avec trois autres créateurs. Vous trouverez dans ce najagol 
des articles les concernant. Tout cela témoigne de l’attractivité de notre village. Sans oublier bien évidemment la 
dynamique des associations dont l’action reste un des moteurs pour la vie de notre commune.

Avec Sylvie en cheffe d’orchestre, tout le personnel 
saisonnier et permanent est prêt pour accueillir les 
baigneurs jusqu’au 1er septembre. 

Horaires du 1er juillet - 1er septembre : 
Tous les jours 10h30-13h // 15h-19h30.

Contact : 05 65 29 75 03 
piscine.municipale@najac.fr

Chaque jeudi et vendredi pendant les 4 dernières semaines d’école, tous les 
écoliers ont bénéficié d’une séance à la piscine. 
Pendant que les petits étaient dans l’eau, les grands profitaient du terrain 
multisports aménagé en face de la piscine. 

Bien évidemment les soubresauts politiques de ces dernières semaines ne sont pas sans soulever de nombreuses 
et fortes inquiétudes. Cet édito est écrit avant les législatives et, quoiqu’il advienne, une période trouble va certai-
nement s’ouvrir. Félicitons-nous de vivre dans une petite communauté où il est encore possible de discuter avec 
presque tout le monde, malgré des opinions différentes et même si, ici aussi, la désinformation et les rumeurs 
existent, il est généralement encore possible de les désamorcer.

Bonne lecture de ce Najagol plus épais que les précédents (depuis janvier les sujets se sont accumulés) et ren-
dez-vous pour le prochain cet automne. Bon été à tous.

Une situation bien inquiétante entache ce tableau : le départ de notre médecin. Bonne retraite bien méritée au 
docteur Karoum que nous remercions vivement pour ces années d’activité. Les actions de la municipalité pour lui 
trouver un remplaçant s’avèrent bien vaines, comment s’en étonner alors que tant de communes en cherchent !



ICI NAJAC, À VOUS LA TERRE ADÉLIE...
Il est 11h du matin à Najac, 19h en Antarctique. La sta-
tion Dumont d’Urville est maintenant plongée au cœur 
de l’hiver austral, affrontant quotidiennement tempêtes, 
vent, neige et congères. «Mais les températures restent 
raisonnables autour de -15° à -20°» précise Rachel avec 
un certain fatalisme. Malgré cette clémence très relative, 
les sorties se sont faites rares: finies les balades à vélo 
sur la banquise et les aurores boréales qui émerveil-
laient Rachel lors de son arrivée en décembre sur l’Ile 
des Pétrels. Après les premiers mois d’une campagne 
d’été très intense, la nuit, la routine et la sédentarité se 
sont installées, le soleil et la lumière deviennent rares, 
l’isolement se fait plus pesant.

Dans 5 mois, elle quittera le continent blanc à bord de 
l’Astrolabe pour rejoindre la Tasmanie et retrouver Benja-
min, son compagnon. Puis s’envoler ensuite pour la Nor-
vège, tout près de l’autre cercle polaire.

La France et l’actualité? Elles semblent bien loin du quoti-
dien, même si la séquence des élections législatives a pu 
animer les discussions au sein de groupe. Par manque de 
temps, il s’avère compliqué de se tenir informé, la radio 
étant de mauvaise qualité. Internet a tout de même permis 
à Rachel de mener à bien des échanges avec les écoles 
primaires de Najac et la Fouillade, et d’envoyer quelques 
capsules sonores à la Locale.

 Une ambiance hivernale et une population qui contrastent avec celles de l’été: «Les campagnards d’été ne passent 
pas par les mêmes sélections. Ils relèvent plus du mythique scientifique-héros polaire masculiniste et un peu méga-
lo des films américains, incarnations de l’homme face à la nature, qui découpe la banquise à la tronçonneuse, décrit 
Rachel avec humour, mais nous ne sommes pas des héros polaires: on travaille, c’est tout.»

Si les 24 hivernant-es saisissent la moindre occasion de 
bouger, interdiction de courir sur les passerelles glissantes! 
La salle de sport s’avère salutaire pour contrecarrer les ef-
fets de la sédentarité : maux de dos, perte en musculature 
et... prise de poids. «On a un excellent cuisinier et une 
très bonne pâtissière/boulangère. On mange bien et beau-
coup! Les hivers où le cuisinier n’est pas bon se ressentent 
sur le moral et l’agressivité du groupe.»

Rachel alterne invariablement 2 longues journées de veille de 12h avec 2 jours de repos pendant lesquels elle s’at-
telle à des tâches administratives ou apporte son aide aux autres scientifiques de la base, dont les ornithologues, ce 
qui lui permet de rompre avec la routine et le confinement: «On fait taxi, c’est à dire qu’on accompagne celles et ceux 
qui sortent sur la banquise». Car s’aventurer sur la grande étendue de glace n’est pas sans présenter certains dan-
gers: «L’une de nous est passée à travers la banquise, jusqu’à la taille!». Aussi, les équipes en sortie transportent 
toujours un sac banquise contenant un GPS, une frontale, des cordes, des vêtements de rechange, une gourde, un 
en-cas et une chaufferette. Rachel fait partie de l’équipe de rescue, qui se forme en permanence au secourisme de 
haute montagne pour maîtriser les gestes de premiers secours, apprendre à déplacer des blessés, aller les cher-
cher dans des crevasses... Et au quotidien, la manutention de charges lourdes sur des sols glissants et irréguliers 
occasionne de nombreuses chutes et blessures.

La cohésion est maintenue par des moments partagés comme les nombreuses soirées jeux et les anniversaires 
qui donnent lieu à des échanges de petits cadeaux, rapportés de France ou fabriqués sur place avec l’aide de la 
menuisière: «Nous avons été sélectionnés pour être des gentils!».

Fait étonnant pour Rachel: ce groupe est très jeune, elle 
fait partie des membres les plus âgés. Malgré des attentes 
et des centres d’intérêt différents, entente et solidarité 
règnent dans l’équipe.

Et le temps file vite pour les hivernants de Dumont d’Ur-
ville, trop vite, au point de faire craindre à Rachel de ne 
pouvoir boucler sa mission sur place.



Antonia apprécie de pouvoir facilement émincer, râper les lé-
gumes, en faire des juliennes ou macédoines, concocter des pâ-
tisseries ou soupes maison avec du matériel adapté. Et toujours 
en s’approvisionnant autant que possible chez les producteurs 
locaux : viande de porc de la ferme du Py, viande bovine du 
GAEC Lafon ou de la ferme Cyrina à Drulhe, poulets de Gilles 
(CEE des Sources), produits laitiers de Coeur de vache, lé-
gumes frais et secs du magasin de producteurs Aux prés d’ici.

La cuisine de la cantine a retrouvé une nouvelle jeunesse : de 
nouveaux équipements ont été achetés et installés, Si Maïté a 
tenu bon et faisait des merveilles avec quelques casseroles et 
une gazinière à 2 feux, une modernisation s’est avérée néces-
saire pour se mettre en conformité avec les exigences sanitaires 
(achat d’une cellule de refroidissement) et pour faciliter la trans-
formation de produits frais. La possibilité de bénéficier d’une 
subvention de 40% de l’Etat dans le cadre du PAT (Programme 
Alimentaire Territorial) mené par la communauté des communes 
a été décisive. 

À LA CANTINE : 
Modernisation des équipements et tarification sociale

Il prévoit une tarification graduelle en fonction des revenus fa-
miliaux. Ainsi, les enfants des familles dont le quotient familial 
(QF) est inférieur ou égal à 1000€ bénéficieront d’un repas à 1€. 
Chaque repas était jusqu’à présent facturé 3€, un tarif bas mal-
gré la hausse des prix des matières premières et de l’énergie. 

Le dispositif “Cantine à 1€” représente un coup de pouce finan-
cier non négligeable pour les parents sans que cela coûte à la 
collectivité. En effet, pour chaque repas facturé 1€, l’Etat rever-
sera 3€ à la commune. Cette démarche bénéficiera à de nom-
breuses familles, puisque, pour une famille avec 2 enfants, le 
plafond de ressources mensuelles est de 3000€, 4000€ pour 3 
enfants. Les familles aux revenus intermédiaires continueront à 
payer les repas au tarif de 3€. Pour les plus aisés (QF supérieur 
à 1800€), le tarif sera de 3,50€, ce qui reste dans la fourchette 
basse des écoles du secteur, et qui est loin de couvrir le coût du 
service. Mais bien manger, c’est la priorité !

Proposer des repas de qualité pour tous les enfants

Donc à des tarifs abordables. Et bonne nouvelle, la municipalité a voté la mise en place du dispositif “Cantine à 1 €” 
à partir de la rentrée 2024.

LA VIE COMME ELLE VA CET ÉTÉ À NAJAC
En mars 2004 sortait sur les écrans de France le premier opus d’une trilogie 
devenue culte, entièrement tournée à Najac par Jean-Henri Meunier.

Najac fête le 20e anniversaire de cette sortie par 2 projections exceptionnelles, 
les 18 juillet et 8 août et une exposition à La Conciergerie, du 15 juillet au 25 
août.

Pour chacune des 2 soirées:
Dès 19h: rencontre et discussions informelles autour du film en présence de 
JH Meunier.
Buvette et petite restauration sur place assurées par Fabien de l’Epicerie du coin.
21h: projection. (Entrée gratuite)



LUMIÈRE SUR ‘‘BIENVENUE EN TRANSITION’’ À MERGIEUX
Sous l’impulsion de l’association Bienvenue en Transition, qui en est l’actuel gestionnaire depuis 2023, l’ancien 
VVF de Mergieux se transforme en village “tiers-lieu”, où cohabitent plusieurs activités tout au long de l’année : 
accueil de touristes, accueil de groupes, programmation festive et culturelle, logements passerelles, et formations 
à la transition écologique et sociale, comme l’école ETRE en Ségala portée par l’association E’SéMe ou encore le 
T-Campus essaimé en partenariat avec le Campus de la Transition.

Depuis la phase de préfiguration en 2022, le site a été défriché, et de nombreux espaces ont été réinvestis. En 
2024, les 16 gîtes en pierre sont en fonctionnement, ainsi que 11 gîtes Josic Sud (béton), en plus des espaces 
communs (salles haute et basse au niveau de l’accueil, et la grange) et de l’ancienne auberge utilisée aujourd’hui 
comme “cantine” pour les groupes et les formations. Portant ainsi la capacité de couchages du site à une centaine 
de personnes en simultané, ayant permis de saisir plusieurs opportunités d’accueil de groupes comme la Grande 
Rencontre de La Rosêe - réseau des tiers-lieux d’Occitanie fin juin, les rencontres nationales du réseau ETRE 
mi-septembre, ou encore le Fertîval de l’école de la coopération Fertîle fin septembre.

Si le projet de Mergieux montre aujourd’hui son plein potentiel, il pose encore plusieurs questions structurantes 
quant à la viabilité d’une activité durable à long terme. En particulier, la question de la rénovation du site est au cœur 
de toutes les préoccupations. C’est ce qui a motivé l’équipe de Bienvenue en Transition à candidater au budget 
participatif de la région Occitanie “Vos solutions pour le climat et l’alimentation durable”. La mobilisation importante 
des najacois•e•s et des associations locales a permis à Bienvenue en Transition d’être lauréat (classé 3e sur 132 

projets en Occitanie et 1er projet aveyronnais) et éligible à une subvention de la région Occitanie d’un mon-
tant de 100 000 €. 

En 2025, les Josic Est, dont une quinzaine sont 
en bon état, seront remis en fonctionnement, ain-
si que la zone camping actuellement utilisée par 
Somn’en bulle. Au total, et sans travaux lourds 
de réhabilitation, le village tiers-lieu aura retrou-
vé une capacité de couchages d’environ 200 per-
sonnes en moins de 3 ans. Un pari osé au départ, 
qui désormais porte ses fruits, puisque le projet a 
permis à l’association E’SéMe de fixer 5 salariés 
grâce à l’utilisation du site pour ses formations, 
et l’installation sur site de l’équipe opérationnelle 
de Bienvenue en Transition, composée de Rémi 
et Hélène en charge de la conciergerie et de l’ali-
mentation, et de Sophie, Benoît et de leur petite 
fille Énora, en charge de la facilitation et de la 
coordination du projet.

Pourquoi Gîte Josic ? 
  
Du nom de l’architecte Alexis Josic, architecte moderne exer-
çant en France entre 1953 et 1995, introduit au sein l’atelier 
des Bâtisseurs (ATBAT) fondé par Le Corbusier par Candi-
lis, avec qui il fondera l’agence CJW (Candilis-Josic-Woods). 
À partir de 1965, Alexis Josic crée sa propre structure dans 
la cité artisanale des Bruyères à Sèvres (projets de l’agence 
CJW). Ses premiers travaux porteront sur la réalisation d’un 
plan de développement touristique pour l’Aveyron (1965-
1967), des logements de vacances à Collioure (1967) ou 
encore la rénovation du centre-ville de Sèvres (1965-1972). 
Il poursuit les préceptes et les recherches de l’architecture 
moderne en concevant les gîtes vacances de Mergieux en 
1974 : toitures-terrasse, béton banché, plan libre, architecture 
modulaire.



BIEN-MANGER ET PARTAGE : ATELIER CONSERVERIE
Un projet anti-gaspi, et convivial pour TOUTES ET TOUS.
Comme l’an dernier, bienvenu.e.s à l’ATELIER CONSERVERIE  les LUNDIS à 
partir de 9h30 dans la cuisine de la salle de fêtes.

Nous utiliserons les surplus de légumes bio, que nous donnent les maraîchers 
du coin pour faire des provisions pour l’hiver : conserves de légumes, sauces, 
soupes, produits lacto-fermentés...  Vos recettes sont les bienvenues.

Des coups de main ponctuels aux maraîchers peuvent être proposés.
Nous cherchons des bocaux Le Parfait. Peut être en avez-vous dans vos caves?

Un projet soutenu par les Lieux Communs
Pour vous inscrire : conserverie.najac@gmail.com Tel: 05.65.65.97.34. 
permanence à la Conciergerie, sous les arcades, 31 place du Faubourg, les matins

Cette subvention permettra de réno-
ver les espaces communs en prio-
rité, en particulier la grange, mais 
ne sera pas suffisante pour rénover 
les 15 gîtes Josic qui en ont le plus 
besoin. C’est la raison pour laquelle 
Bienvenue en Transition souhaite 
jouer la carte du “local”, en s’asso-
ciant par exemple aux Lieux Com-
muns de Najac, à Hors-Loge et au 
Tiers-lieu du Ségala, (comme pour 
l’organisation de la grande rencontre 
de La Rosêe), à l’Atelier (ancien-
nement les petitous de Najac) ac-
cueilli pour une nuit à Mergieux, ou 
encore en travaillant main dans la 
main avec l’équipe municipale, afin 
de trouver des solutions innovantes 
pour réhabiliter le site de Mergieux 
petit à petit;

La vocation “locale” du village tiers-lieu de 
Mergieux commence à se faire savoir, c’est 
ainsi que Bienvenue en Transition est sol-
licitée par de nouveaux porteurs de projet, 
par exemple une entreprise d’accompagne-
ment à la rénovation énergétique des bâti-
ments intéressée pour installer ses bureaux 
à Mergieux, ou encore un collectif d’artistes 
qui cherchent un espace de création et de 
mutualisation. Et ce en plus des demandes 
de logements passerelles, qui permettent 
aujourd’hui à Maïté (retraitée), Anaïs (ser-
vice civique au Tiers-lieu du Ségala), Laura 
(service civique chez E’SéMe) et Nadia et 
son petit garçon, Yvan, d’habiter le lieu.

En prenant le bail auprès de la mairie et en 
jouant son rôle de gestionnaire, Bienvenue 
en Transition tente à son échelle de rendre 
le territoire toujours plus accueillant.

Par exemple, les travaux de rénovation pourraient être réalisés pour partie par des chantiers participatifs en com-
plément des chantiers école ETRE, et financés par une levée de fond participative des habitants du territoire.



La section de fonctionnement

LES FINANCES COMMUNALES, RÉSULTAT 2023
Le budget communal se présente en deux sections, le fonctionnement et l’investissement. Le budget est voté à 
l’équilibre avant le 15 avril de l’année considérée. En fin d’année, après que les exécutions comptables ont eu lieu, 
on peut lire le résultat de l’exercice et analyser la capacité d’autofinancement pour l’année à venir.

Charges générales ( Achats et charges 
externes, impôts et taxes ) 41 %

Charges de personnel 47 %

Charges de gestion courante (indemnités 
des élus, frais de missions et formations, sub-
ventions ) 7 %

Pour l’exercice 2023 la commune dégage un excédent de fonctionnement (recettes-dépenses) de 248 592 €,  au-
quel s’ajoutent les résultats antérieurs de 614 973 € soit un résultat cumulé de 863 565,01 €

Les dotations de l’État (transfert de recettes 
reçues de l’Etat, dont prélèvements opérés 
sur le budget de l’Etat et distribué aux collec-
tivités locales) et attributions de compensa-
tions reçues de Ouest Aveyron Communauté, 
pour un total de 36%.

Le produit des impôts directs locaux qui 
sont les ressources fiscales 36%.

Les produits des domaines et vente de ser-
vice (loyers, encaissements des régies mai-
son du gouverneur et marché hebdomadaire, 
entrées piscine et buvette...) pour 25%

Force est de constater que les dotations et la 
fiscalité représentent le même volume de re-
cettes de fonctionnement, et la vente de pro-
duits et service le quart. 
L’Etat contribue aux recettes de fonctionne-
ment autant que la fiscalité locale (produit de 
l’impôt des administrés).

Les recettes de fonctionnement se déploient en trois blocs essentiels :

Les dépenses de fonctionnement :

La capacité d’autofinancement brute (CAF brute) est calculée par la différence entre les produits réels et les charges 
réelles. Elle s’élève à 257 405 € au 31/12/2023.  Le taux de CAF Brute ( CAF B /recettes réelles ) est de à 17% c’est 
un indicateur très satisfaisant car au-delà de 15 %. 
La commune n’ayant pas d’emprunt en cours, la capacité d’autofinancement nette (CAF B – remboursement 
dette) équivaut à notre capacité d’autofinancement  brute. 
La CAF nette est un indicateur de gestion qui mesure, exercice après exercice, la capacité de la collectivité à dé-
gager au niveau de son fonctionnement des ressources propres pour financer ses dépenses d’équipement une fois 
ses dettes remboursées.

La capacité d’autofinancement

La section d’investissement
Pour l’exercice 2023 la commune enregistre un déficit d’investissement (recettes-dépenses) de - 209 026,84 € 
auquel s’ajoute les résultats excédentaires antérieurs de 481 106,31 € soit un excédent cumulé de 272 079,47 €

Il est à noter que des dépenses engagées sur l’exercice 2023, concernent souvent des projets qui se dé-
ploient sur plusieurs exercices (voir les opérations dans les schémas). 



Notion du fonds de roulement :

Les recettes d’investissement

Dotations et fonds divers : 
Fond de Compensation de la TVA 26 082 € 
+ taxe aménagement 1 536€
Subventions : 
10 300€
Remboursement par le budget camping de 
l’avance : 44 800 €

Déplacement du DAB (crédit agricole) : près 
de 40 000€

Voirie : 17 400 € travaux divers et urgents, le 
triennal 2023 sera réglé en 2024

Équipement cantine : 12 664€ (subvention 
attendue de OAC, 40 %)

Divers : 75 000€ dont équipement des lo-
gements communaux, de la piscine, achat 
de matériel et outillage technique, pergolas 
école et dent creuse, portails, sécurité (po-
teaux incendie), remplacement de l’horloge à 
l’Eglise Saint Jean etc. 

Les dépenses d’investissement

Opérations (voir graphiques) :
Aménagement aire de jeux : 32 500€ solde jeux (végétalisation à régler en 2024)
Solde commande artistique abords de la Maison du Gouverneur : 21 400€

Strict entretien Eglise St Jean : 7 241.04€
Piscine : 12 660 € (indemnisation : participation au concours choix mission maitrise d’œuvre)
Rénovation logements communaux, notamment ceux de la gendarmerie, caserne, Villevayre, Mergieux, Lapeyrade 
et maison de La fontaine : 52 500€

Investissements en dehors des opérations d’équipement
Etudes : 30 000 € elles concernent des missions d’ingénierie préalables au lancement de projets ; 
Bâtiments publics : Sanitaires au presbytère près de 27 000€, cloisonnement bureau mairie et achat de meubles 
pour 11 500€.

Une étude réalisée par les Services Gestion Comptable nous conforte dans l’analyse que la commune présente des 
finances saines et que nous pouvons financer une partie de nos équipements sans passer par l’emprunt.
La commune a également la possibilité d’emprunter et ce de façon raisonnable, sans impacter lourdement les ca-
pacités d'investissement des années à venir.
Dans les prochaines éditions du Najagol nous vous présenterons un focus par thématique. 
Il s’agira de développer les charges et recettes liées à la gestion de nos compétences et actions menées 
afin de mieux les appréhender.

Le fonds de roulement est égal à la différence entre les financements disponibles à plus d’un an (dotations, réserves, 
subventions d’équipement, emprunts) et les immobilisations (investissements réalisés et en cours de réalisation).

Il correspond aux excédents accumulés par la commune et constitue une ressource propre pouvant être mobilisée 
pour investir. À la fin de l’exercice 2023 il était de 1 135 644€.
Le ratio fonds de roulement  en jour de charges  est de 325 jours alors que la chambre régionale des comptes pré-
conise un FDR de sécurité de 45 jours.

Des moyens pour réaliser nos projets :

Les recettes encaissées en 2023 concernent aussi des projets réalisés plusieurs années auparavant (subventions 
encaissées et FCTVA (fond de compensation de la TVA= notamment).



La Maison sur la dune de Niels Thorez, album illustré par Odile Santi. (éd. courtes 
et longues) :
Des paysages intimistes au pastel éclairent un récit tendre sur l’absence. (dès 5 ans)

Les Sciences naturelles de Tatsu Nagata (éd. Seuil Jeunesse): une série d’albums 
documentaires à conseiller au touts-petits. Des images décalées, épurées et drôles !

Cartes d’Aleksandra Mizielinska et Daniel Mizielinski (éd. Rue du Monde) :
A la manière des cartes illustrées autrefois, voici un atlas foisonnant pour les curieux 
qui veulent parcourir la planète et ses mondes.

Feu pour feu de Carole Zalberg (éd. Actes Sud) :
Les confidences d’un père à sa fille Adama, un court récit sur l’exil de deux êtres 
toujours ballotés.

Le président du club a, à son tour, remercié la mairie pour son 
implication dans ce processus de labélisation et réaffirmé l’enga-
gement de ses adhérents pour apporter une qualité d’accueil ir-
réprochable aux amoureux des véhicules d’époque. Enfin le res-
ponsable régional de la fédération en rappelant que Najac était 
la première commune labélisée en Aveyron a félicité le club de 
Najac et la mairie pour leur parfaite collaboration dans l’obtention 
de ce label. Après dévoilement des plaques qui seront apposées 
aux entrées du village un pot offert par la commune et par le club 
a conclu cette sympathique manifestation.

SELECTION D’ÉTÉ DES BIBLIOTHÉCAIRES

LES AILES DE LA TORTUE OU LE PARCOURS D’UNE VIE
Elle a quitté le village depuis quelques mois pour découvrir d’autres horizons. Cette ancienne figure de Najac 
connue pour sa gouaille, sa bonne humeur et son talent jazzistique, a écrit un livre sur son enfance et le déroule-
ment de son cheminement personnel jusqu’à nos jours. 

C’est tout à la fois drôle et émouvant. Malgré les soubresauts 
et les épreuves traversées, l’autrice n’a jamais rien perdu de 
son authenticité, de sa fraîcheur et de son appétit de vivre. 
Cela transparait dans son écriture sincère et spontanée. Lily 
Moser, son nom d’artiste pour ce récit, telle « une herbe folle » 
n’en finit pas de grandir et de nous donner l’envie de la suivre 
sur des chemins muletiers en compagnie de ses tortues, amies 
de toujours. 

Un livre qu’elle viendra peut-être prochainement nous présen-
ter et nous dédicacer à la bibliothèque de Najac. Ce sera une 
belle rencontre, comme un retour aux sources .

UN NOUVEAU LABEL POUR NAJAC
Ce samedi 06 juillet dernier la mairie de Najac et le club Auto Moto Rétro avaient invité la population pour le dévoi-
lement des plaques d’un nouveau label pour notre village : Villes et villages d’accueil des véhicules d’époque.
Près d’une centaine de personnes et plus de 30 véhicules : voitures, 
deux roues sagement alignés sur l’esplanade H. Bouyssière étaient réu-
nis pour cet évènement. Gilbert Blanc dans son intervention a souligné 
l’intérêt pour notre village d’accueillir, presque chaque week-end des vé-
hicules anciens dont l’esthétique se marie parfaitement avec la qualité 
architecturale de Najac, il a également remercié le Club Auto Moto Rétro 
pour son implication dans l’animation de notre village en particulier par 
l’organisation du grand rassemblement de véhicules anciens à la fin du 
mois de septembre, il a enfin souligné l’intérêt de ces manifestations en 
terme de visibilité de notre commune et de retombés économiques.



FÊTE DU VILLAGE LES 17,18 ET 19 AOÛT

forum des associations
 FLASH INFOS

Marché des créateurs artisans rue du Bourguet

Le quine de l’été

Cette année le forum se déroulera le dimanche 8 sep-
tembre de 10h00 à 18h00 avec un repas concert à par-
tir de 12h30 sur inscription par sms au 0621886355. 
Concert à 13h30 avec le groupe Café Crème.

Pour le 2e année, la rue du Bourguet sera animée par un 
marché des créateurs les vendredis 26 juillet, 2 et 9 août de 
16h00 à 22h00. Une trentaine de stands seront présents.

Vous avez tous et toutes 
rendez-vous le 1er août 
2024 à 20h30 à la salle des 
fêtes de Najac pour le tradi-
tionnel quine d’été festif et 
convivial de l’Amicale des 
ainés de Najac. 
Nombreux lots dont des bap-
têmes de l’air, vols en mont-
golfières et bons d’achat. 
Ambiance garantie !!!

fête de l’agriculture paysanne 28/29 septembre

3 jours de fêtes dans tout le village, scène place du faubourg et sous la loge. Animations dans les rues du village, 
fête foraine, embrasement de la forteresse et la traditionnelle promenade de la fouace géante.
PLACE DU FAUBOURG organisé par le COMITÉ DES FÊTES.

Aubades les 3, 4,10 & 11 AOÛT avec distribution du programme
Samedi 17 août 22h30 Groupe MAD 
Dimanche18 août :
8h/13h Marché dominical  avec animation Bandas
9h30 Messe à l’Église St Jean l’Évangéliste
11h Promenade de la Fouace et Procession de St Barthélémy
12h30 Devant le kiosque, apéritif offert par la Mairie et découpe de la Fouace
17h00 Animation Bandas dans le village
21h00 Retraite aux flambeaux et Promenade de la Fouace 
22h30 Grand FEU D’ARTIFICE  
23h00 Groupe MOTEL
 

Lundi 19 août :
14h30 Grand concours de PÉTANQUE 
en doublette
20h Repas Traditionnel « Rouergat » 
et Tirage Tombola
21h Jean-François MÉZY 

affiche réalisée par Josef BOCCARD apprenti marketing du groupe Laroussinie

Rue de LA LOGE organisé par l’ASSOCIATION HORS LOGE en partenariat 
avec le COMITÉ DES FÊTES.

samedi 17 août
à partir de 19h avec
BARTANBLECK (reggae rap , Cordes sur ciel / sénégal)
PRENDS TA PLACE (collectif djettes, Najac)
L ‘ESPERLUETTE SOUND SYSTEM (électro dub , La fouillade)

dimanche 18 août
à partir de 20h : Dégustation de la fouace
TALABRENA (trio chant occitan, st andre de Najac)
L ASTRAGALE (bal traditionnel occitan, Rouergat)



NAJAC RECHERCHE UN MÉDECIN
Après des années de bons et loyaux services auprès de la population najacoise et du territoire, le docteur Karoum 
a pris sa retraite au 1er juillet 2024. L’équipe municipale tenait à le remercier pour ses services rendus auprès des 
najacoises et des najacois et lui souhaitait une bonne et joyeuse retraite bien méritée auprès des siens. Malgré tous 
ses efforts et ceux de l’équipe municipale, aucun médecin n’a pu être recruté à ce jour.
La commune recherche donc un médecin généraliste et poursuit sa quête inlassable pour trouver une solution pé-
renne pour tous les administrés du village.

 LES HÔTESSES DE LA RURALINETTE
Compétentes et souriantes, Adélaïde et Marie vous accueillent tous les vendredis matins de 9h45 à 12h15 à bord 
de leur Ruralinette sur l’esplanade Hubert Bouyssière. 
Salariées de l’association « Familles Rurales », elles ont commencé leur première permanence dans notre village 
le 17 février 2023. Elles desservent également 12 autres communes le restant de la semaine, Communauté  du 
Larzac et vallées, Pays de Salars et Auzit. Auparavant, toutes deux ont fait leurs armes dans le secteur social et 
connaissent parfaitement les arcanes administratifs.

Le public najacois est plus divers qu’ailleurs, composé de seniors et aussi de personnes en activité professionnelle. 
Les demandes varient : les déclarations d’impôts, les démarches nécessaires pour les dossiers de retraite,  France 
Travail et la Caisse d’allocations familiales. Les consultations se font le plus souvent par des visites spontanées 
mais il y a également un  nombre important de prises de rendez-vous par téléphone ce qui permet de mieux préparer 
et réunir les documents nécessaires en amont.

L’Association Coutumes en Pays Najacois et Tradition de la Fouace organise cet été, comme chaque année depuis 
sa création en 2006, le dimanche 18 Août, lors de la Fête de St Barhélémy, la Promenade de la Fouace.
Cette tradition purement Najacoise, qui trouve ses origines autour de l’ année 1912, avec les conscrits et l’orchestre 
des Enfants de Najac, se poursuit depuis des décennies, grâce au soutien des collectivités locales ( Mairie et Dé-
partement), donateurs privés et bien sûr nos bénévoles qui travaillent d’arrache-pied !  
Après avoir participé avec un certain succès, au Salon du goût, avec le concours de Jean Alègre et de Najac Mu-
seum nous avons fait une Conférence sur « La Promenade de la Fouace » en Juin, nous tenions un stand sur la 
Brocante du 14 Juillet, et le vendredi 26 juillet à 20h30 Salle des Aînés notre soirée Roses et Confettis !

Viendra le temps de la Fête et de notre Promenade de la Fouace cette édition 2024 va voir quelques changements :
Samedi 17 Août : Décoration des Fouaces et remorques au Local communal de Lapeyrade,

Dimanche 18 Août : 10h30 Promenade de la Fouace avec les Bandas, chars de la Fouace, remorques des enfants 
et Fouaces des Enfants promenée par les enfants !!
12h Découpe et Dégustation de la Fouace  à côté du Kiosque avec un apéritif offert par la municipalité,
21h Retraite aux Flambeaux, achat des lampions à partir de 20h,

 COUTUMES EN PAYS NAJACOIS ET TRADITION DE LA FOUACE

Adélaïde et Marie sont joignables du lundi au 
vendredi au  06 42 79 23 04. Il est possible de 
laisser un message indiquant les raisons de 
l’appel et les coordonnées de l’appelant. Au 
mois d’août, les accueillantes de la Ruralinette 
prendront quelques semaines de vacances bien 
méritées. La mairie de Najac vous communique-
ra prochainement  les permanences estivales. 
Juste un chiffre pour vous donner une idée du 
service rendu qui s’est concrétisé  en 2023 par 
150 démarches.  Décidément, c’est un service 
nécessaire et indispensable aux besoins des 
najacoises et des najacois.

A ce titre, la commune de Najac va afficher trois 
banderoles aux entrées du village pour faciliter 
la recherche d’un praticien.
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25e  SALON DU GOÛT DE NAJAC
C’est en  1998, sous l’égide de l’association des « Sites Remarquables du Goût », qu’avait eu lieu la première édi-
tion du Salon du Goût de Najac. Cette manifestation accueillait alors, sous un chapiteau dressé sur la place du Sol 
del Barry, une trentaine d’exposants venant de la France entière. Gérée par l’office du tourisme de Najac et animée 
par une équipe de bénévoles elle grandie et s’installa dans le calendrier de la vie najacoise. 

Maryse Tandonnet 
Cette édition 2024 du « Salon du 
Goût de Najac » a été endeuillée 
par la disparition de notre  béné-
vole et amie  Maryse Tandonnet 
quelques jours seulement avant 
le coup d’envoi des festivités. Qui 
peut oublier sa présence gouail-
leuse, son sourire et sa gentillesse 
naturelle. Bénévole dans notre as-
sociation elle s’investissait dans 
bien d’autres structures de notre 
village, quilles de huit, pétanque, 
comité des fêtes et d’autres en-
core. Nous serons nombreux à 
penser à elle lors des futures ma-
nifestations et aurons une pensée 
affectueuse pour sa famille et ses 
nombreux amis.

L’édition des 6 et 7 avril 2024, qui fêtait le 25ème anni-
versaire de cette manifestation, sous le thème des « Dou-
ceurs » n’a pas failli à sa réputation. 

Confié à l’équipe du Comité des fêtes de Najac il a vu se constituer une 
association indépendante en charge de son organisation. Aujourd’hui c’est 
une équipe de plus de 40 administrateurs et bénévoles qui prépare, tout au 
long de l’année, ce rendez-vous incontournable du premier week-end d’avril. 

Au fil des ans ce rendez-vous annuel s’est étoffé, il a quitté le centre du village pour investir la salle omnisports, un 
lieu à même de répondre au besoin d’espaces nouveaux. 

Si nous ne pouvons que remercier à la fois nos visiteurs, nos exposants qui pour certains sont fidèles au salon 
depuis sa toute première édition, nos soutiens au premier rang desquels la commune de Najac mais aussi le Dé-
partement, la Région et bien sur nos sponsors privés ces moments privilégiés de rencontre et de plaisirs nous les 
devons d’abord à cette formidable équipe de bénévoles motivés, volontaires, infatigables qui bien avant, pendant 
et après le salon ne sont avares ni de leur temps ni de leurs force pour faire naitre le plaisir de faire vivre ensemble 
ces moments inoubliables.

Sous la loge,le vendredi 9 août, dès 21h00, concert sortie de résidence 
des jeunes migrants de la MECS de Villefranche de Rouergue à Mergieux 
en collaboration avec les jeunes rappeurs Antes et Madzes, originaires de 
Rodez, ils sont en pleine ascension, qui donnent un concert à la suite. Belle 
occasion pour nos ados et les autres de profiter d’une belle rencontre mu-
sicale.

Sortie de résidence avec Antes et madzes

« Je remercie tous les Najacois et Najacoises qui nous ont montré 
à ma famille et moi une marque d’affection pour le soudain décès 
de maman.
Elle n’a pas eu une vie facile, s’est battue pour m’élever seule. Pour 
elle, Najac a toujours été une bouffée d’air frais dans une année grise.
Elle y aura vécue heureuse, entourée, grâce à vous lors de ses 
onze dernières années.Elle m’a transmis l’amour de Najac et je lui 
en serai toujours reconnaissant.
Merci à vous tous d’avoir été présent » Germain Chenevez

Animations, dégustations, démonstrations, tombola, randonnée tout était réuni pour faire passer à nos plus de 3000 
visiteurs des moments inoubliables. 

Ce sont plus de 50 exposants, pour moitié originaires de notre proche environnement, qui ont proposés, gâteaux, 
sucreries, miels, fouace mais aussi fromages, vins, champagne, aligot, grillades, conserves de poissons, huitres et 
tellement d’autres beaux et bons produits de nos régions.

En partenariat avec le département , la mairie de Najac , la ligue de l’enseignement, la MECS (Maison d’Enfants à 
Caractère Social), bienvenue en transition et Hors loge. 13



LA PISCINE MUNICIPALE EST À BOUT DE SOUFFLE 

Un équipement moderne. 

Construite en 1982 la piscine municipale arrive au terme de sa 
première carrière.

Des équipements usés ou obsolètes, l’insuffisance d’investisse-
ments pour de gros travaux d’entretien et l’évolution des normes 
entrainant une incertitude constante à chaque jour d’ouverture 
ont conduit l’équipe municipale à prendre des décisions. 

C’est ce que nous propose le cabinet V2S avec 
les adaptations suivantes : 
- Le coût d’un nouveau bâtiment : nous avons 
donc choisi un bâtiment « ouvert », sans menui-
series pleines (la piscine n’ouvre que l’été), mais 
bien sûr fonctionnel, avec une déambulation « en 
ligne », sans buvette (un distributeur la rempla-
cera), avec des locaux adaptés pour le person-
nel. 
- L’état des bassins et les réseaux à refaire en 
partie. Actuellement la pataugeoire, le bassin 
intermédiaire et le grand bassin bénéficient de 
la même et unique filtration. Ce système, régu-
lièrement contrôlé et encore efficace grâce à 
une maintenance rigoureuse effectuée par les 
agents techniques, n’est plus aux normes ac-
tuelles. Uune filtration pour chaque bassin est 
aujourd’hui nécessaire. Ceci entraîne donc une 
réfection totale des réseaux et l’ajout de filtra-
tions supplémentaires que l’exiguïté du local 
technique actuel ne permet pas d’accueillir. Il faut 
donc agrandir le local. 

La question s’est donc posée : faut-il investir une telle somme, est-ce pertinent ? 
Qui imaginerait Najac sans piscine ?  
Les habitants, non seulement de Najac mais aussi des communes voisines apprécient cette structure. 
Les jeunes sont nombreux à nous demander quand le plongeoir sera remis en service. 
Les enfants de nos écoles font leur apprentissage de nage avant de partir en vacances. 
Les touristes du camping, de la base de loisirs et d’ailleurs ont choisi ce plus de la baignade à proximité. 
Après de multiples réflexions, avis et débats la réponse des élus a été positive lors du conseil municipal du ….2024. 

Un choix difficile

Dans leurs conclusions les trois cabinets consultés ont mis en avant deux problématiques majeures : d’une part 
l’état du bâtiment ne permettant pas de le conserver et d’autre part l’augmentation du coût prévisionnel des travaux.
Le cabinet Toulousain V2S est retenu.
Après plusieurs études, de multiples contacts, réunions et analyses, le conseil municipal du 29 février 2024, par 10 
voix pour et 3 contre, s’accorde sur un montant de 3 millions d’euros pour cette rénovation.

Une expertise nécessaire
Le 04 mars 2022 le conseil municipal décide à l’unanimité 
de procéder à un concours de 3 architectes sur la base d’un 
million d’euros de travaux.

Ceci nous amène à travailler sur la redéfinition des bassins : 
            - le bassin principal sera conservé, avec ses couloirs de nage et son plongeoir, le sol sera rehaussé. 
            - le bassin intermédiaire sera déplacé. 

     - la pataugeoire sera remplacée par un espace de jeux d’eau adaptés à différentes tranches d’âge.      
     - la surface des plages sera réduite et y sera ajouté un espace engazonné sous les arbres côté Aveyron.14



Tels sont les maîtres-mots. 
Sachant que ce type d’équipement ne peut 
être financé par les entrées, l’objectif est de 
réduire au maximum les charges : la sup-
pression de la pataugeoire et la rehausse 
du sol des autres bassins permettra une 
économie d’eau, les équipements plus mo-
dernes seront moins énergivores, enfin le 
besoin de moins de personnel entraînera 
des économies. 
Le permis de construire est accordé, nous 
en sommes à la phase de consultation des 
entreprises pour un démarrage des travaux 
à partir du mois d’octobre.

Nous envisageons, en accord avec 
l’AAGAC de placer quelques jeux d’eau 
sur la rivière Aveyron de manière tem-
poraire en attendant la réouverture de la 
piscine. 
C’est le prix à payer pour de beaux plon-
geons dès l’été 2026. 

Voici quelques visuels pour un premier 
aperçu du projet. 

Par contre les travaux de démolition et 
la nouvelle implantation ne pourront se 
réaliser en deux phases comme nous 
l’aurions souhaité, ce qui implique que 
nous n’aurons pas de piscine l’été 2025. 

Un objectif de réduction des coûts et de l’impact environnemental. 
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Un petit message de Marie-Agnès
« L’Épicerie du Coin » pour moi a été une mer-
veilleuse épopée humaine depuis juin 2006. 
Je l’ai aimée et y ai rencontré des personnes 
exceptionnelles. Je ne peux pas m’empêcher 
de dire un *ÉNORME MERCİ* à Laurent, à 
mes enfants Guilhem, Siham et Silvère, à mes 
ex-associées, Magali et Valérie, à mes em-
ployé(e)s Théo, Virginie, Stéphanie, Alexandra, 
Aurélie, Elwyn, Basile, Simon, Caroline, Pas-
cale, Natacha, Maya et Thaïs.
Ami(e)s client(e)s vous étiez uniques à mes 
yeux. Les moments partagés avec vous ont été 
inestimables, je vous remercie du fond du cœur 
pour votre amitié, votre fidélité et votre soutien ! »

LA DYNAMIQUE COMMERCIALE ET ARTISANALE NE SE DÉMENT PAS
Trois jeunes couples ont investi plusieurs locaux dans le bourg et c’est une vraie bonne nouvelle !
D’abord l’épicerie du coin a rouvert. Une épicerie dans un village c’est un vrai moteur pour la dynamique de tous les 
commerces. Toujours dans le haut du village, Wilfried Leroy, le compagnon de Charlotte, notre précieuse bibliothé-
caire, avec trois autres créateurs a ouvert la boutique Art&Volt au 74 place du faubourg. Et pour finir deux nouveaux 
arrivants ont investi la grange Arjac rue du Bourguet où ils travaillent le bois et font de la marqueterie paille.

Partons à leur rencontre ! 

Suzie et Fabien, que vous avez certainement rencontrés, sont Najacois depuis trois ans, ont repris l’Épicerie du Coin.
Nos deux trentenaires venaient d’abord en vacances depuis des années au Camping des étoiles, pendant la se-
maine de fermeture du Café Restaurant Culturel  que Suzie avait créé avec un ami à Rabastens (81) et dont Fabien 
était le cuisinier.
Suzie est venue de la Sarthe pour faire ses études à Toulouse en 2010 (Gestion des Entreprises Culturelles). Elle 
est restée en Occitanie sans regret, un seul, peut-être ; la disparition du train de nuit qui la conduisait directement 
vers sa famille…
Fabien, originaire de Toulouse, travaille dans la restauration depuis l’âge de 16 ans. Tantôt cuisinier itinérant pour 
les arts du cirque,  tantôt cuisinier dans un café culturel, tantôt pizzaiolo dans un camping aveyronnais...
Aujourd’hui, ils savent qu’ils veulent vivre ici, l’accueil reçu les avait déjà séduits et la dynamique locale, les réseaux 
existants les ont définitivement convaincus. 
Le projet de l’épicerie était dans leurs têtes depuis un moment, ils l’avaient évoqué avec Marie-Agnès qui souhaitait 
arrêter et voulait transmettre. Elle a assuré un bon passage de relais et leur a symboliquement transmis la balance 
« Testut » qu’elle-même avait reçu des mains de Marie-Claire l’épicière précédente !

L’épicerie du coin

Dans l’avenir des travaux sont prévus pour 
agrandir l’épicerie : créer une cuisine dans ce qui 
est aujourd’hui le stock, avoir quelques places 
assises, organiser des dégustations, des évè-
nements spéciaux, inviter des producteurs et 
des productrices pour cuisiner ensemble, des 
ateliers/formations, mettre en valeur d’autres vi-
sions de la cuisine.
Les horaires : 
Jusqu’à fin septembre : du lundi au dimanche, 
8h30/19h30, ouvert pour les marchés nocturnes
D’octobre à mai : fermeture le Lundi, 
mardi à samedi : 9h/15h  17h/19h Dimanche :  9h/16h
Facebook/Instagram : Epicerie du coin (Najac-Aveyron)

05 65 65 84 86

Et il y a aussi leurs envies et leurs nouvelles propositions avec la partie snack qu’ils ajoutent en juillet : plats & des-
serts à emporter, hot dog paysans le mercredi soir …et le « relais la poste » qui remplace l’agence postale commu-
nale ainsi que la vente de gaz qui continue.
Avec la restauration Fabien veut mettre en valeur la qualité des produits locaux.

Ils sont conscients que cette première année sera une année 
d’observation ; c’est aussi un saut dans l’inconnu. 
« Épicier, épicière, agent de relais postal, sont des métiers qui 
s’apprennent ! S’adapter aux besoins des habitant-e-s néces-
site beaucoup d’attention : Il faut du temps pour connaître les 
gens et que les gens nous connaissent. ». 

Fabien et Suzie veulent vraiment recréer une « épicerie de 
village » où l’on vient faire ses courses à l’année.  Ils vont 
bien évidemment travailler avec les producteurs et les pro-
ductrices locaux, mais aussi essayer d’avoir de tout pour sa-
tisfaire chacun et chacune (peut-être pas jusqu’au Coca-Cola 
! Mais bien avec du Cola aveyronnais). Et aussi, mettre en 
place du vrac pour abaisser les prix et permettre la décou-
verte de produits différents. Il y aura peut-être deux épiceries 
: les produits proposés en hiver et en été ne seront pas tout 
à fait les mêmes.
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La marqueterie de paille date du XVIIe siècle, parent pauvre de la marqueterie de bois, il était principalement pra-
tiqué par les bagnards, les religieuses, tombé dans l’oubli, il a connu un nouvel essor dans les années 1920 et l’Art 
déco, et retrouve un attrait actuellement en France  grâce au travail de Lison De Caunes.
Elle se fournit en paille de seigle, auprès du seul producteur d’Europe, une famille en Bourgogne qui cultive ce ma-
tériau d’exception.
Et pourquoi cette installation à Najac ? Stan avait des envies de Sud-Ouest, les parents de Fany sont dans la région. 
Petit à petit le périmètre de leurs recherches s’est réduit, les critères se sont affinés, ils ont vu le site de la mairie et 
ont écrit. À la suite de la réponse d’un élu, ils ont loué un gîte pour découvrir la région, sont venus à la mairie, ont 
rencontré la famille Arjac, trouvé un logement communal et cette nouvelle aventure a commencé !

Bienvenue à eux et à leur projet ambitieux

Entrons maintenant dans l’atelier de Fany et Stan, dans la grange de la famille Arjac, rue du Bourguet.

Déjà un nom qui interpelle : « Les planches courbes » ! Aujourd’hui quand on pense « planche » on imagine plu-
tôt des objets rectilignes et quasi similaires ! Alors que si l’on regarde certains planchers anciens magnifiques les 
formes des planches assemblées étaient très variées… Est-ce aussi une référence au recueil de poèmes d’Yves 
Bonnefoy au titre éponyme ?

Qui sont Fany et Stan qui se qualifient jeunes artisans mais aussi de vieilles branches ?!
Fany Schweitzer, originaire du Var, travaille depuis des années comme ingénieure du son, dans le spectacle vivant, 
le théâtre, toujours en tournée. Stan Valette, originaire du Centre, est entré à l’école de théâtre de la Maison de 
Culture de Bourges. Cursus qui fut avorté, il s’est formé à la création et régie lumière « sur le tas » ! Leurs chemins 
se sont croisés sur un plateau de théâtre.
L’arrivée de Lalo, leur fils, maintenant scolarisé à Najac, qu’ils ne voulaient pas élever à Paris, a précipité leur désir 
de reconversion professionnelle vers la pratique d’un artisanat d’art.
Stan avait un brevet de modelage sur bois et rêvait de lutherie, Fany voulait se former au travail du métal, mais 
comme aucun lieu en France ne pouvait regrouper ces deux formations, ils ont décidé d’aller se former ensemble 
à l’Ecole d’Ebénisterie d’Avignon au Thor.

Très vite, tous les deux s’interrogent sur la place des machines dans ce métier. Si au départ on leur a appris à affûter 
les ciseaux à bois, il n’y a pas d’apprentissage du travail à la main. Leurs formateurs soutiennent, à raison, que la 
seule manière de vivre de l’ébénisterie maintenant sera de faire de l’agencement. L’idée que la machine n’est pas 
apparue seulement pour « alléger notre peine » mais nous ramène surtout à produire plus et nous asservit, fait son 
chemin. En réaction ils s’équipent d’outils à main : sur pièces uniques la machine n’est pas plus rapide !
Tout cela allait à l’encontre de leur envie de création, de travailler la matière.

Les Planches courbes

Fany et Stan souhaitent « se réapproprier 
ce que la machine a subtilisé à l’homme, 
son savoir-faire, sa liberté, son rapport 
à la nature, son respect du vivant (vé-
gétal, animal, etc…). Nous ré-apprenons 
les gestes, grâce à certains qui comme 
nous sont en recherche de ces savoirs 
et savoir-faire et qui ont la générosité de 
les partager. Petit à petit nous enrichi-
rons notre galerie de meubles, des mo-
dèles serviront de base mais les réalisa-
tions seront toutes différentes, parce que 
le bois est l’Auteur principal. ». 
« Nous créons et réalisons ensemble 
chaque meuble ou chaise. Fany pratique 
aussi la marqueterie de paille qu’elle 
introduit sur certains meubles. Chaque 
pièce est unique et traversera plusieurs 
générations. »

contact@lesplanchescourbes.com
https://lesplanchescourbes.com/ 17



Un art du métal en tous genres

Wilfried Leroy alias WilL, ferronnier d’art, travaille l’acier depuis une quinzaine d’années. Cette matière est selon 
lui vivante et caméléon ! Elle peut se fondre dans un paysage, un intérieur, un bâtiment que ce soit sous forme 
de sculpture, mobilier, enseigne, luminaire, ferronnerie... Il propose ses créations d’acier en boutique, expose ses 
sculptures dans différents villages et crée sur-mesure tout ouvrage forgé.

{ Instagram et Facebook : @artiste.will
Site internet : will-artiste.wixsite.com/creations }

Un vent d’Art&volt souffle sur le Faubourg - Fer feutre de tout bois !

La boutique Art&volt a ouvert ses portes au 74 place du Faubourg dans laquelle 
quatre artisan.e.s du coin proposent leurs créations : mobilier, bijoux, luminaires, 
arts graphiques, décorations... 
Elle est née de l’envie de ces quatre ami.e.s de se retrouver pour présenter des 
objets dans une ambiance harmonieuse et avec le même souci esthétique. Iels ten-
teront prochainement de combiner leurs savoir-faire dans des ouvrages communs 
et proposeront également des ateliers ouverts au public autour de leurs techniques 
respectives. Pour les rencontrer et découvrir leur univers, vous pouvez vous rendre 
dans cette boutique protégée par une vigne florissante, d’avril à septembre et tout le 
mois de décembre. 

Ouverte en juillet/août du mardi au dimanche de 10h à 19h.
Contact : art.et.volt@gmail.com

Feutre bique

Formée dans l’idée de valoriser la laine des bre-
bis qu’elle élève avec son compagnon à Lagarde 
Viaur, Florence Milan s’est fait attraper par le feutre. 
Consciente de la précarité de la filière lainière et 
du déclin des filatures depuis les années 80, elle 
entend mettre en valeur la laine comme étant un 
produit agricole, paysan et non plus comme un 
déchet.

Des traces de la nature

C’est la découverte de la gravure qui a poussé 
Audrey Tavernier, néo najacoise, a travaillé autour 
de l’empreinte. Cette glaneuse de plantes sau-
vages, au regard affûté sur la flore multiplie les 
procédés (monotype, linogravure) et les matériaux 
(plâtre, bois, papier) pour tisser ses impressions 
émanant de la nature et les paysages alentour.

{ Instagram et Facebook : @yerdua.ba }

Des meubles sur-mesure

Per Brodal dit volontiers qu’il construit des trucs. 
Arrivé dans le coin il y a une quinzaine d‘années, 
il crée du mobilier en bois (hêtre, chêne, châtai-
gnier) et en métal « utile, fonctionnel et sur-mesure 
».  Trouver des solutions esthétiques et épurées 
qui correspondent à l’usage d’un meuble, c’est ce 
qui l’anime !

{ Instagram @per_brodal / Facebook Per Brodal
Site internet : perbrodal.wixsite.com/mobilier }

Qui sont ces Art&Volté.e.s ?
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. Durant ces trois premiers mois la Maison a accueilli de nombreux visiteurs, groupes, enfants, et scolaires. Afin de 
célébrer les 5 ans d’ouverture de la Maison du Gouverneur (avril 2019 – avril 2024), une soirée anniversaire a été 
organisée, des artistes plasticiens, visuels et sérigraphe (pour les JEP…on vous en parle bientôt !) viennent animés 
des ateliers pour le plus grand plaisir des jeunes et adultes créatifs ou non ! 
Théâtre et musique font partie intégrante de la programmation culturelle de la Maison du Gouverneur ! Pour la fête 
de la musique, la chorale de Varen est venue nous partager son répertoire de chants de tous horizons, quel ravis-
sement pour nos oreilles et nos cœurs.
Et pour cet été …
Venez découvrir notre nouvelle exposition temporaire, la ville médiévale, un jeu d’enfant, qui connaît un réel suc-
cès auprès de notre jeune public et des familles. Tout en suivant le parcours au sol, comme un jeu de société, les 
visiteurs découvrent les trois formes urbaines du Moyen-âge (le bourg castral, la sauveté et la bastide). Une forme 
originale pour permettre à tous selon son âge, ses connaissances historiques de découvrir et de comprendre ces 
villes qui ont façonné et marqué le Sud-ouest de la France à l’époque médiévale.
Nous proposons également des ateliers « patrimoine » les mardis, mercredis et jeudis à venir tester en famille (dès 
le 17 juillet), et des visites commentées de la Maison du Gouverneur à 11h (dès le 15 juillet).
La mémoire occitane sera mise à l’honneur toute la journée du mardi 16 juillet à Najac. Dans le cadre de l’Université 
d’été Lenga Viva de Laguépie du 15 au 21 juillet, la municipalité de Najac vous invite à suivre Christian Pierre BEDEL 
(directeur de la collection Al canton) afin de faire vivre la culture occitane au village et à la Maison du Gouverneur.

LA DÉAMBULATION THÉATRALE A FAIT LE PLEIN À NAJAC
Les années se suivent et le succès des déambulations théâtrales proposées par Lydia Boudoire ne se dément pas.
Après avoir narré en 2023 les aventures et les mésaventures d’un nouveau gouverneur qui arrivait à Najac et cette 
année les turpitudes d’un évêque pas très catholique, de chevaliers en quête d’un trésor et d’un Drac soucieux de 
faire brûler ce joli petit monde : deux spectacles, les 10 et 11 mai, qui ont drainé un nombreux public. 
La metteuse en scène s’attelle à l’écriture d’un nouveau spectacle plus contemporain mais toujours ancré dans 
l’histoire de Najac et de son territoire. Elle prend ses sources auprès de Christian-Pierre Bedel, véritable encyclo-
pédie najacoise et occitane. Même si elle romance quelque peu les faits.

La troupe constituée très majoritairement d’ha-
bitants de Najac se prend au jeu et « remet le 
couvert » pour la saison 2024-2025. Ils seront 
ainsi une quinzaine à se retrouver un dimanche 
par mois à partir d’octobre prochain pour répé-
ter sous la houlette professionnelle et exigeante 
de Lydia Boudoire. Toute la troupe vous donne 
rendez-vous en juillet 2025 pour découvrir, vous 
amuser et vous distraire dans notre cher village 
de Najac comme décor naturel, où vraiment il fait 
bon vivre ! 

Une pièce enjouée qui a fait rire et a revisité une 
part de l’histoire enfouie dans les limbes de la 
mémoire collective. Les deux soirées se sont 
conclues par un spectacle de flammes et de cra-
cheurs de feu qui ont réjoui petits et grands.

Après un démarrage de saison sur les chapeaux de roue, la Maison du Gouverneur est prête pour la saison estivale.

Pour cette journée dédiée à mémoire occitane de Najac et du 
Najagués, le premier rendez-vous est à 10h place du Faubourg 
(poste) pour une visite des « hauts de Najac », puis à 11h pour 
la visite de la Maison du Gouverneur. Après un repas tiré du sac, 
la visite se poursuit en début d’après-midi par la partie la plus 
ancienne du village.

À la suite des difficultés rencontrées lors du recrutement d’un sta-
giaire cet été (et à son désistement de dernière minute) et afin de 
vous accueillir dans les meilleures conditions, la Maison du Gou-
verneur sera ouverte à partir du 1er juillet du lundi au vendredi de 
10h à 13h et de 14h à 18h (19h les mercredis).
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PLACE DE L’ADRET, AMÉNAGEMENTS ET FLEURISSEMENT

 Dans le prolongement des installations de jeux pour enfants au coeur 
du village et vers l’Eglise et de l’embellissement de la Dent Creuse, de 
nouveaux aménagements ont été réalisés pour rendre le village tou-
jours plus agréable à vivre pour les vacances ou toute l’année : 
création d’un terrain de pétanque sur la place du Sol de la dîme ;
poursuite de l’aménagement des abords de la maison du gouverneur 
avec des plantations et installation de tables de pique-nique ;
suite aux travaux réalisés par l’APANAJ, ouverture du petit jardin St 
Barthélémy avec l’installation d’un espace pique-nique ;
végétalisation de l’esplanade. 

Pour ce faire, Hugues a réalisé un travail considérable pour re-
mettre en fonction la cuve située sous l’esplanade. Il a fallu la 
purger, enlever la boue, la vase accumulée, la nettoyer. Avec une 
contenance de quasiment 50 m3 d’eau et grâce à son système de 
pompe, filtres et goutte-à-goutte, les massifs seront arrosés par les 
eaux de ruissellement accumulées dans la citerne. Toujours dans 
le souci d’économiser l’eau et faire perdurer les fleurs, du BRF sera 
installé au pied des massifs. 

L’étape suivante de la végétalisation de l’esplanade sera d’enherber 
la partie sablée pour limiter la réverbération et l’érosion. 
Nous appelons les habitants et visiteurs  au respect de ces es-
paces. Des sacs à déjections canines sont à disposition sur l’es-
planade. 

Ce n’est pas moins de 110 mètres linéaires de lavandes, rosiers, achillées, graminées, thyms, clématites, romarins, 
perovskia et autres sauges qui donnent du relief et de la couleur à cet espace jusqu’alors très minéral. “Les variétés 
ont été choisies pour des raisons esthétiques, mais aussi pour leur tolérance à la chaleur et au sec”, précise notre 
jardinier. Cela dit, elles auront tout de même besoin d’être arrosées.

Vous avez sans doute aperçu Hugues Rigal, employé communal chargé des espaces verts, s’affairer sur l’espla-
nade. En complément de l’installation de jeux et de tables de pique-nique, des parterres de vivaces complètent 
l’embellissement et l’attractivité de cet espace. Des aménagements réfléchis avec FREDON Occitanie - fédération 
dédiée au sanitaire du végétal qui agit dans le domaine de la protection de la nature, de l’amélioration du cadre de 
vie, de la protection de l’eau, de l’air, des sols - et la contribution des habitants ayant participé aux rencontres et 
réflexions sur le sujet. 

Une esplanade fleurie : quand esthétique rime avec écologique

Des aménagements pour un village où il fait bon se promener et vivre

Nouveauté cette année : on vous propose une petite déambulation 
pour découvrir quelques nouveaux espaces aménagés, de la végéta-
lisation sur l’esplanade jusqu’au petit jardin St Barthélémy où la tombe 
de l’abbé Brunis a été rénovée par l’équipe de bénévoles de l’APANAJ

Rendez-vous le dimanche 28 juillet à 18 heures à la dent creuse qui 
n’en est déjà plus une ! 

Le nouveau nom pour la Dent Creuse dévoilé lors du pot des habitants de l’été
Vous avez été nombreux à participer au sondage pour choisir ensemble un nouveau nom pour “la Dent Creuse”.

Le résultat ? C’est la dénomination “Place de l’Adret” qui arrive en tête, “l’adret” signi-
fiant le versant Sud en français et en occitan. 
Un moment convivial est prévu pour la pose d’une plaque le 28 juillet à 18 heures. En 
effet, comme c’est leur habitude maintenant, le Maire et son équipe invitent tous les 
habitants à un pot estival. C’est l’occasion de souhaiter la bienvenue aux personnes 
récemment arrivées sur la commune.
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Les jeunes d’Esème participent à l’entretien des espaces verts

Après plusieurs essais concluants sur des petits chantiers, la mairie et l’association Esème installée à Mergieux 
ont signé une convention pour accentuer la participation de jeunes stagiaires à l’entretien des espaces verts de la 
commune. 

Esème (Ecole du Ségala des Métiers de l’Ecologie) porte pour le réseau des Ecoles de la Transition Ecologique le 
projet ETRE en Ségala et propose des formations aux métiers manuels de la transition écologique (éco-construc-
tion, espaces vert et naturels, agriculture durable et transformation alimentaire) à destination d’un public de jeunes 
en transition (décrochage scolaire, recherche d’emploi, difficultés d’orientation, freins à l’emploi / à la formation). 
Que ce soit dans le cadre de formations découverte sur 10 jours pour sensibiliser les jeunes aux métiers de la tran-
sition écologique, ou des formations pré-qualifiantes permettant - pendant 3 mois - de renforcer leurs compétences 
sur des métiers de la transition et de consolider un projet professionnel, l’association a déjà accueilli une soixantaine 
de jeunes depuis 2022.

Certains ont participé à l’aménagement 
et l’entretien des espaces verts commu-
naux. Par tous temps et toujours avec 
entrain, 3 groupes ont été accueillis 
lors de 5 journées dédiées à des plan-
tations sur l’esplanade, devant l’agence 
postale ou autour de la maison du gou-
verneur. Les jeunes ont aussi participé 
aux tâches d’entretien et désherbage en 
divers endroits, dont la place de l’Adret 
(ex dent creuse…) et le lavoir de Plé-
gotte. L’occasion pour elles et eux de se 
mettre en situation professionnelle avec 
l’accompagnement de leurs encadrants 
Thaïs et Florent, et bien sûr de Hugues, 
agent communal. Les retours sont très 
positifs de part et d’autre. 

Nous avions présenté l’ensemble des agents municipaux dans le Najagol n°1 de décembre 2020. Avec une ving-
taine d’agents permanents (administratifs, techniques, services scolaires et culturels) et une dizaine de saisonniers 
(piscine et entretien village), la commune peut sembler bien dotée. 

Mais il faut souligner que la gestion communale est particulièrement dense et diversifiée en raison de plusieurs 
éléments, principalement :
 

la taille de la commune : avec ses 5400 ha, Najac se classe au 2e rang en termes de superficie parmi les 29 
communes de Ouest Aveyron Communauté (derrière Villeneuve, mais devant Villefranche). Ceci va de pair avec un 
réseau routier important, des km de voirie et des espaces verts à entretenir…

les nombreux services et infrastructures : 

la cinquantaine de logements communaux à entretenir, rénover et gérer au niveau locatif, la dizaine de hangars et 
salles communales de plus en plus utilisées, la mairie, l’école, la bibliothèque, la Maison du gouverneur, la gendar-
merie, la maison des soins, le site de Mergieux, le village vacances Les Hauts de Najac (loué à VVF mais dont la 
commune gère les emprunts et les travaux), les 4 cimetières, la piscine, les toilettes publiques, les espaces exté-
rieurs aménagés, le marché…

l’attractivité touristique :

l’accueil de 80 à 100 000 visiteurs annuels nécessite des infrastructures adaptées correspondant à des communes 
bien plus grosses (la station d’épuration notamment) et les nombreuses animations mobilisent les agents, en colla-
boration avec les associations. 

Ce à quoi il faut ajouter bien sûr les tâches administratives, financières et opérationnelles liées au développement 
des projets (piscine, réseau de chaleur, aménagements publics…).

UN POINT SUR LE PERSONNEL COMMUNAL
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Elle a donc enfilé tout naturellement le costume de placière. Un rôle qui lui va comme un gant. « Le marché c’est un 
lieu de vie. J’aime l’ambiance. » Directe et franche, Delphine Caby va à l’essentiel. Pas de bla-bla, elle sait conseil-
ler, orienter et trancher. « Ce travail requiert un peu de diplomatie, d’arrondir les angles pour que tout se passe bien 
humainement. » 

Elle sait décrisper les tensions qui peuvent parfois se produire  pour quelques centimètres ou des problèmes 
d’emplacement. Des qualités essentielles pour la bonne marche du marché. Demandez-donc aux exposants du 
dimanche ! Elle est en quelque sorte l’agent d’ambiance du marché de Najac.

Passionnée de littérature, de philosophie et de poésie, Delphine dévore également les livres avec bon appétit. Elle 
en lit plusieurs à la fois, entre Spinoza et l’apiculture, son cœur balance…

Deux agents ont été placés en arrêt maladie puis en mi-temps thérapeuthique pour cause d’accidents. Dans ces 
cas-là, entre contraintes administratives et pénurie de candidats, il n’est pas toujours facile d’assurer des rempla-
cements. Heureusement, Thibault Nichèle, que l’on ne présente plus tant il s’est intégré au paysage najacois, a été 
d’un précieux secours pour faire face à l’absence de Nicolas Quêtier. Plus récemment, nous avons pu compter sur 
Marie Laurens en soutien à l’équipe administrative. 

Du côté de l’équipe technique, Nicolas Rigal supplée Dédé pour assurer diverses tâches d’entretien du village. A 
ce propos, il est plus que regrettable de noter des comportements absolument déplacés de certains usagers des 
toilettes, poubelles ou espaces verts. 
Notons aussi l’arrivée de Delphine Caby au poste de placière, en remplacement de Sylvain Odent qui a assuré ce 
poste avec brio pendant 3 ans (voir encadré). 

Enfin, Christine Mailliez prend sa retraite après 8 ans au service des usagers de l’Agence Postale Communale. Nous 
lui souhaitons d’agréables moments dans cette nouvelle période qui s’ouvre. Suite à ce départ, concomitant avec 
la réouverture de l’épicerie, les services postaux sont transférés au Relai Poste de l’épicerie du coin (voir article). 

Lors de la séance du conseil municipal du 22 mai 2024, sur proposition du maire, les élus ont voté l’attribution d’une 
prime de pouvoir d’achat aux agents communaux.
Un décret du 31 octobre 2023 a porté la création d’une telle prime exceptionnelle, assortie à plusieurs conditions, 
pour certains agents de la fonction publique.
Ainsi une prime allant de 60 € à 300 €, en fonction du nombre d’heures, a été versée à 19 agents communaux sur 
la rémunération du mois de juin.
Par ce geste fort qui n’avait rien d’obligatoire et que peu de communes ont réalisé, les élus ont marqué leur recon-
naissance au regard du travail réalisé et de l’implication des agents au service des habitants. 

La reconnaissance des élus.

Les nouveaux habits de Delphine Caby.

« Pour participer à la vie et au dynamisme du 
village. C’est très important pour moi ! » C’est 
ce que répond Delphine, nouvelle placière du 
marché de Najac depuis janvier 2024. 
Pour elle c’est aussi un moyen de rencontrer 
les najacoises et les najacois. 

Elle a connu plusieurs vies avant d’arriver en 
Occitanie. Elle a fait un temps les marchés 
dans le Sud-Est de la France  en important 
de l’artisanat traditionnel. Puis elle s’est pi-
quée à l’apiculture en biodynamie. Et quand 
l’aventure s’est terminée, sa route l’a conduite 
à Najac. Un choix qu’elle ne regrette pas. 
« Je me sens libre ici. ».

Des mouvements ont eu lieu dernièrement au niveau du personnel. Suite au départ de Lili Lopez, nous avons ac-
cueilli un nouvel ATSEM : Christophe Amano, Najacois d’adoption depuis une quinzaine d’années. Ses expériences 
de moniteur et d’éducateur sont précieuses pour assister l’équipe enseignante et s’occuper des enfants à la cantine. 
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 LA FIBRE EST (THÉORIQUEMENT) DISPONIBLE DANS LA COMMUNE
ALL FIBRE qui gère le déploiement de la fibre sur trois départements : Aveyron, Lot, Lozère, d’où l’acronyme ALL, 
nous propose un petit texte pour expliquer la procèdure pour le raccordement à la fibre. 

Avec la Fibre, vous ne mettriez pourtant que 30 secondes pour télécharger des photos de 410 Mo (contre 7 minutes 
avec l’ADSL) et moins de 4 minutes pour télécharger des vidéos de 4,80 Go (contre 45 minutes avec l’ADSL). 
Mais les avantages ne s’arrêtent pas là : télétravail, qualité image film en HD, objets connectés, qualité de la vi-
sioconférence, jeux vidéos en ligne, téléconsultation, activités culturelles et éducatives en ligne, résistance aux 
perturbations électromagnétiques …

Pour toutes informations, naviguez sur notre site : www.all-fibre.fr !

1. Testez votre éligibilité
Dans notre outil d’éligibilité : https://alliancetreshautdebit.fr/eligibilite/,  vous devez rentrer votre adresse complète, 
puis cliquer sur la pastille représentant votre logement. Cette pastille peut-être de différentes couleurs en fonction 
de l’état du déploiement de la fibre dans votre commune : bleue, jaune et verte.
Vert ? vous poussez passer à l’étape 2 !

2. Contacter l’opérateur commercial de votre choix

A ce document proposé par ALL FIBRE, nous sommes contraints d’ajouter un petit paragraphe pour ceux qui sont 
en bleu, c’est à dire pour ceux qui ne sont toujours pas raccordés : une cinquantaine sur la commune. 
Les pastilles en bleu correspondent à des raccordements dits «à la demande», jugés par ceux en charges de dé-
ployer la fibre non-prioritaires (alors que tous les logements sont obligatoirement raccordables).
Prochainement apparaitra sur le site www.all-fibre.fr un nouvel onglet, où vous aurez accès à la demande de rac-
cordement, dès que nous en serons avisé l’information sera diffusée.

•          Choisissez et contactez l’un des fournisseurs d’accès internet présents sur le réseau afin de souscrire à un 
abonnement fibre. Retrouvez la liste des FAI disponibles sur le réseau de ALLiance THD sur notre site.
• Même si votre logement est « disponible à la commercialisation » sur le réseau d’ALLiance THD, il est 
possible parfois, que le Fournisseur d’Accès à Internet n’ait pas fini l’ensemble des opérations d’installation et de 
paramétrage de ses équipements sur le réseau d’ALLiance THD.
• Tant que ces opérations ne sont pas terminées, le logement n’est pas « éligible » aux services de tel ou tel 
Fournisseur d’Accès à Internet. Les délais d’installation et de paramétrage des équipements dépendent des res-
sources et de l’organisation de chaque Fournisseur d’Accès à Internet.
• Il est donc important de vérifier si votre logement est éligible aux services Fibre du Fournisseur d’Accès 
Internet de votre choix.
3. Préparer le raccordement de votre domicile

Le raccordement de votre logement  s’effectue après la souscription d’une offre chez un FAI présent sur le réseau. 
Le réseau fibre s’arrêtera dans un point de branchement (PB), dans la rue, proche de votre logement, soit dans une 
chambre sous-terraine (si le réseau téléphonique arrive en sous-terrain), soit sur un poteau (si le réseau télépho-
nique arrive en aérien).
• Aérien : prévoir l’élagage de la végétation pouvant obstruer le passage.
• Souterrain : vérifier que le regard d’arrivée des gaines télécom en limite de propriété soient accessibles par 
le technicien, vérifier ou faire vérifier par un professionnel du bâtiment, que la gaine telecom traversant votre terrain 
ne soit pas obstruée ou cassée.
• A l’intérieur du domicile : prévoir le perçage éventuel au passage du câble fibre pour acheminer la fibre 
jusqu’à l’installation de la prise terminale optique, de préférence  au plus près de votre téléviseur principal.
4. Comprendre l’installation de votre fibre

• Un rendez-vous est convenu avec votre FAI
• Un technicien installe la fibre chez vous
Cela peut durer entre 2 et 4h, en fonction du type d’installation (aérien ou souterrain), le cheminement du câble de 
fibre optique est généralement identique à celui du cuivre.
• Prévoyez d’être présent pendant toute la durée de l’intervention
• Le technicien paramètre votre box internet et teste son débit
• Si tout est en ordre, l’installation est alors terminée.
• Pour tout problème rencontré, votre interlocuteur est votre FAI.
5. Les avantages de passer à la fibre ?
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 A PROPOS DE L’EAU DU ROBINET
Lorsque l’on tourne le robinet on ne se pose pas la question d’où vient cette eau potable qui arrive jusqu’à nous, 
quels sont les acteurs ni comment cela fonctionne.
Nous allons tenter de donner quelques réponses à ces questions.

Un acteur essentiel est le SMELS : Syndicat Mixte des Eaux du Lévézou et du Ségala auquel les communes ad-
hèrent et contribuent.
Au 31 décembre 2022, 64 communes, 3 communautés de communes et 2 communautés d’agglomérations en 
étaient adhérentes, soit 81 communes au total.
29 572 abonnés sont desservis dont 824 à Najac.
Le SMELS est un syndicat mixte qui exerce une mission de service public à caractère industriel et commercial avec 
les compétences suivantes : prélèvement, protection, traitement et distribution de l’eau potable.

Nous avons un atout indéniable en Aveyron : la présence de nombreux lacs dans le Lévézou, celui de Pareloup 
étant la principale ressource. Ainsi, aucun prélèvement n’est effectué en eaux souterraines.
L’essentiel de la production des 7 109 607 m³ distribués en 2022 sur 2940 kilomètres de canalisation sont produits à 
partir de l’usine de Galat en aval du Lac de Pareloup sur la commune de Trémouilles, principal organe de traitement 
d’une capacité de 45 000 m³/jour.
Le prix du service est composé d’une part variable de 1.22 €HT/m³ et d’une part fixe de 90€ pour un abonné do-
mestique (hors redevance et taxes).
Chaque collectivité membre du Syn-
dicat est représentée par 2 délégués 
titulaires et 2 délégués suppléants. 
L’ensemble de ces délégués forment 
l’assemblée délibérante du Syndicat, 
appelée « Comité Syndical » Les délé-
gués Najacois sont Gilbert Blanc, Jean 
Régis Souvignet, Fabrice Guibal et Na-
tacha Clouzet.
L’exploitant du réseau de distribution est l’Aveyronnaise des eaux, c’est à eux que vous faites appel lorsqu’un pro-
blème d’approvisionnement ou de fuite survient.
Nous rappelons que la ressource en eau n’est pas inépuisable, il revient à chacun de la préserver et de limiter son 
utilisation aux besoins essentiels.

 LES SERVICES DE LA POSTE DÉMÉNAGENT
Les évolutions de la Poste n’en finissent pas !
L’agence postale communale que vous connaissez tous, située sur la place du Sol Del Barry a déménagé pour se 
transporter vers un “Point Relais Poste” en ce début juillet 2024.
Plusieurs raisons à celà : 
Mme Christine Mailliez, qui officie tous les matins du lundi au vendredi, nous quitte pour  une retraite bien méritée, 
nous la remercions pour ses bons et loyaux services au service de la population. 
Ceci a conduit l’équipe municipale à réfléchir au positionnement de ce service porté par la commune avec une 
rétribution de la poste.
Le conseil municipal du 10 avril 2024 a acté la décision suivante : les services de la Poste confiés à l’agence postale 
communale sont transférés en un Point Relais Poste qui sera géré par les nouveaux propriétaires de l’Épicerie du Coin.

Les heures d’ouverture s’en trouveront décuplées et le 
service au public est identique : dépôts et retrait de plis 
et recommandés, de colis, ventes de timbres, enveloppes 
et produits divers, retraits d’espèces pour les clients de la 
Banque Postale…
Le 08 juillet ce relais a fonctionné en duplex avec l’agence 
postale qui a fermé définitivement le 11 juillet à midi.
Souhaitons une bonne retraite à Christine et un bon dé-
marrage à Suzie et Fabien, nos nouveaux postiers multi-
services.


